

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 22 DE SETIEMBRE DE 1906

NÚMERO 1280

### Línea de Vapores de la United Fruit Cy.

El servicio entre Limón y New Orleans se ha suspendido, pero el servicio entre Limón y Mobile continúa como siempre y ofrece grandes ventajas á sus pasajeros por su rapidez, pues no gasta más que cuatro días y horas en hacer la travesía

Pasaje de 1ª á Mobile..... \$ 50-00 oro americano  
Pasaje de 1ª ida y vuelta á Mobile..... \$ 80-00 .. ..

El servicio semanal entre Limón y Boston será provisto por los vapores tan bien conocidos "San José", "Limón" y "Esparta"

Pasaje de 1ª á Boston..... \$ 75 00 oro americano.  
Pasaje de 1ª ida y vuelta á Boston..... \$ 140 00 .. ..

Limón, 29 de junio de 1906 R. J. SCHWEPPE, Administrador h s o

### ¡Trabajo! Trabajo! Trabajo!

Buenos trabajadores ganan en la hacienda "Aragón" Turrialba, \$ 150 el día. Ajueros encuentra contratos. Ya empezó la cogida de café, pagamos \$ 0.30 por medida. COMPANIA AGRICOLA,—"Aragón", Turrialba

### Avisos económicos

SE VENDE una finca en Santiago del Yas, con tanto de 19 manzanas y á tres minutos de la estación. Tiene una buena casa de habitación y agua inmejorable. Precio 2,500 colones al contado. Entenderse en Cartago con Manuel E. Fernández. Setiembre 11 Im.

#### EN HEREDIA

Teniendo que ausentarme, he resuelto vender la casa que tengo en esa ciudad. Es grande, cómoda y muy bien situada, en un punto muy comercial; tiene, además, local para comercio. Sus alquileres producen más de 1 ojo.—C. E. Kirkpatrick. Limón, Setiembre 18.

TODOS los que tengan navajas gruesas ó en mal estado, yo, Silvio Marrochi, me hago cargo de arreglarlas á precios moderados en la barbería de don Jesús Cubero, en Cartago, 20v. Set. 19.

A mis clientes.—Aviso que he trasladado mi venta de puros que tenía en la Cuesta de Moras á la avenida 2a. entre las calles 7a. y 9a, casa número 415.—Juana Sánchez. Sbre. 19. 10v.

VENDO una hacienda de café, potrero y terreno. Sin cultivo. A media hora de San José. O el cambio por un potrero en clima frío, ó por una casa en esta ciudad. San José, setiembre 22. Juan Rafael Montes de Oca. 10v.

CAL DE CCNCHA peso neto de 225 libras por fanega. Para informes dirigirse por correo ó telégrafo á Desamparados con el que suscribe. Otaniel Monge Agosto 30 Im.

BARATA se vende una finca en Santa Ana. Cuenta como de 13 manzanas, sembradas en su mayor parte de café en muy buen estado; la cosecha pendiente se calcula en 50 fanegas. Tiene casa de habitación, potrero, caña de azúcar y como 2 manzanas, á propósito para la siembra de papas extranjeras. Precio \$ 4,500 al contado; ó parte al contado y parte á plazos, con un módico interés. En la oficina del Notario Público don Gregorio Martínez informarán. Setiembre 12. 1-m.

De ocasión se vende: un juego completo para comedor, en perfecto buen estado, el todo ó por partes.—Informarán en "El Noticiero", Setiembre 20. 10-v.

VENDO un fonógrafo, "Standard" por la mitad del precio, con un repertorio de 90 cilindros "Edison". Entenderse con Guillermo Vargas en la carnicería de Mack Daniel en el Mercado.—Setiembre 20. 10-v.

PARA una tienda se necesita un joven honrado que sepa leer y escribir. El pueda dar buenas recomendaciones, díjase por escrito al apartado 115.—Setiembre 18. 10-v.

### EL NOTICIERO

GERENTE Y EDITOR RESPONSABLE

Napoleón Briceño

SAN JOSÉ

REDACTOR

Fernando Borges

ADMINISTRADOR

Eduardo Tobar

La correspondencia referente á suscripciones, cambio de domicilio é informes deberá dirigirse al administrador.— Toda la demás se dirigirá exclusivamente al Editor.— La empresa no responde de los fondos que no se envíen bajo certificado.

Oficina de Redacción y Administración 25 varas al Este de la Oficina Telégrafica, Avenida 3a., Oeste. Teléfono: n.º 98.— Apartado 109

#### Oficial

GOBERNACION.—Se concede á don Abelardo Hidalgo, telegrafista de Matina, licencia para separarse de sus funciones hasta por tres meses, con goce de la tercera parte de su sueldo por haber comprobado en debida forma que se halla enfermo.

### La unión latino-americana

Al problema propuesto por EL NOTICIERO. ¿Conviene la unión latino americana? nosotros deberíamos ser de los últimos en contestar, entre otros motivos, porque cualquiera que sea nuestro esfuerzo en contrario nos sentimos dominados por un criterio pesimista; y nuestras frases vienen á ser notas discordantes en el gran concierto del entusiasmo que hace ver de fácil realización lo que en nuestro sentir raya en los límites de lo imposible.

No es necesario acudir á las enseñanzas de los tratadistas, sino á la más desprevenida análisis de la propia historia de América para comprender que la más difícil de las organizaciones políticas es la confederación, y es á ella hacia la cual tienden los espíritus generosos que esperan realizarlo todo con la impetuosidad de sus anhelos en tratándose de la unificación de los pueblos latino americanos.

Sabido es que el prestigio, poderosa iniciativa y actividad de genio de Bolívar no impidieron ni la disolución de la Gran Colombia, ni que el Congreso de Panamá, obra suya y de las mismas tendencias, fuera un verdadero fracaso político.

La forma confederada ha sido inestable en la América Central, en Venezuela y en Colombia; no existe en realidad en México porque la voluntad de Porfirio Díaz, temperada por ideas conservadoras, predomina en aquella república; en la Argentina costó torrentes de sangre; y la del Brasil no es del todo eficaz sino como prueba de su debilidad en busca de la forma unitaria.

La forma confederada aceptable en teoría y que puede sostenerse en país de alta civilización, sienta mal en las jóvenes repúblicas latino americanas, faltas de preparación para ello, y el unitarismo es entonces el necesario fiel de la balanza entre los oscilantes platillos del despotismo y la anarquía.

Tanto es así necesario dejar entre nosotros inmenso poder al gobierno central, que si no lo sanciona la ley, lo quieren imponer los hechos en una sucesión de años que ya no constituyen un fenómeno pasajero, sino la vida normal de estas repúblicas; y muchos son los honrados ciudadanos que entre las peripecias de las leyes y la engañifa de nuestros gobernantes, desean para su patria un tirano bien intencionado.

Bien ó mal aceptado el gobierno unitario, es, por ahora, el adaptable á nuestras condiciones políticas sociales, pero tiene á su cargo en cada república las más grandes responsabilidades y atenciones, que ya ejercido por distintos individuos en períodos variables de tiempo y dejado todo á su iniciativa y esfuerzos, puede hacer mucho bien y muchísimo mal en las sociedades que rige.

Gobierno así constituido, que tiene que resolver desde los más altos hasta los más triviales asuntos de la administración pública, sus en el seno de una paz profunda, está impedido para intervenir acertadamente en cualquier forma de alianza internacional que haya de ir más allá de la letra de los tratados.

Cada jefe de nación (por qué hemos de llamarlos caciques?) es muy celoso de la soberanía que ejerce, y las ideas de derecho internacional—forzoso es confesarlo—, no tienen todavía entre nosotros la aceptación que se requiere para fines eficientes de una confederación de estado.

No es que creamos en la superioridad de

unas razas respecto de otras. Todas son susceptibles de civilizarse y de constituir grandes naciones. Hubo en la antigüedad imperio negro, poderoso y civilizado en la India como en Egipto, y hoy todos admiramos al Japón prepotente en la guerra y en la paz.

El negro Washington Boker es superior en inteligencia y cultura á todos los limpia-botas de París y á muchos de los que dictan las leyes en la república francesa.

Nosotros nos sentimos orgullosos de pertenecer á la raza latina que tan brillante papel ha desempeñado en la historia esparciendo la cultura helénica bajo los griegos y los dominadores de éstos, unificando á los pueblos y armonizando el derecho bajo el poder de Roma, contribuyendo á la cultura moderna con esa alborada de las ciencias y las artes que se llama el Renacimiento, deteniendo á turco en Lepanto y viéndolo á ser por su espíritu caballeresco, no restringido á determinado territorio, el factor más importante de las libertades humanas.

Pero en medio de tanta grandeza que constituye su pasado glorioso, le ha tocado á la rama latina de América así una centuria de revueltas y ensayos donde caben el progreso y la libertad, sí, pero exuestos á frecuentes eclipses por los que se nos tiene por repúblicas enfermas ó mal gobernadas.

En resumen, el problema de EL NOTICIERO, pudo haber sido expuesto así: "Es realizable la unión latino-americana?" Y la contestación nuestra sería: No estamos preparados para esa notable evolución; á ello se opone la exagerada centralización de poder de los gobernantes; las tendencias individualistas que con el dogma de la igualdad ponen á todos los ciudadanos en condiciones de aspirar al ejercicio del poder; la poca educación política, causa de la intervención gubernativa en todas las esferas de la actividad social, y de lo arduo de su funcionamiento; y los graves problemas interiores que apartan la atención de los gobernantes de los asuntos exteriores para fijarla en las dificultades de su propio país.—M.

### Política venezolana

La enfermedad del Presidente Castro.—Se tema por su vida. —La desaparición de Castro sería de gran beneficio para aquel pueblo, que por más de seis años ha sentido de manera ruda y tiránica el talón de su bota.

Da algún tiempo á esta parte, se viene hablando con marcada insistencia de la mala salud del Presidente de Venezuela y de los temores que se abrigaban de que al fin, el género de agitada vida que ha llevado el general Castro, ponga término á sus días.

Se ha hablado también de las complicaciones que semejante acontecimiento podría producir en el país donde, por espacio de seis años; el dictador andino ha hecho sentir con tal rudeza el talón de su bota, que no ha quedado resorte alguno del organismo social que no se haya estremecido. Los providenciales de Hispano-América, en cuya lista ha inscrito su nombre el general Castro, han tenido la habilidad de hacer creer á la candidez de las masas que gobiernan, y en ocasiones igualmente á los pueblos extraños, que su existencia está tan firmemente ligada á los grandes intereses de su patria, que su desaparición de la escena gubernativa, ya pueda ser causa de catástrofe sin cuento.

No pensamos que tal sería el caso si llegase á faltar en Venezuela el general Castro. Todo lo contrario equivaldría á la regeneración moral y material del país; traería al campo de acción fuerzas y líneas que al existir y que la criminal soberbia de dictador se ha apagado. El centralismo y las prietas adheridas á la vida activa de la administración y las políticas evidentes han ordenado, que son los que necesitan y necesitan al calor de la vida en años y años de diques y de trituras experiencias, se precuparían, acaso, por poner de manifiesto, ante propios y extraños, que aún en el seno de la descomposición más completa, hay medios adecuados para regenerar las sociedades.

Venezuela irá irremisiblemente al desastre total, si el general Castro perdura en el poder por unos años más. Desde el momento en que allí no impera sino su voluntad omnívota; que él ha asumido en sí toda la autonomía que debieran tener los diversos ramos de la administración; que el pueblo agoniza de miseria y solo disfruta de bienestar los que constituyen el reducido círculo de favoritos del dictador, que todas las fuentes de la riqueza pública están estancadas una y secas las más; que todas las libertades, hasta la de industria, han desaparecido envueltas en el turbión del absolutismo y de la ambición personal; que, en fin, á cada instante pesa sobre el país una nueva amenaza provocada por el gobierno, desde ese momento, repetimos, la administración del general Castro se hace un imposible; su desaparición de la escena política sería una bendición para el pueblo humillado; y en ningún caso, por más que hubiera para ello especial empeño en buscarla, surgiría una situación más adversa á los intereses de la nación de lo que ha sido, es y continuará siendo la presente.

### Las Torturas de la Indigestión

pueden ser evitadas, y así llegará Ud. á tomar sus alimentos con gusto, sin sufrir después. Le causa á Ud. molestias lo que come? Ha desaparecido su apetito? En ese caso, fuera peligroso perder más tiempo. Recupere su apetito; tome sus alimentos con gusto. Eso es fácil; use las

Pildoritas de Reuter



### TE NEGRO

— MARCA MICADO —  
—(o)—  
EL MEJOR TE DE CEILAN QUE SE CONSUME EN EL PAIS

Botica Francesa

HERMANN & ZELEDON

### TE NEGRO

— MARCA OYAMA —  
—(o)—  
EL MEJOR TE ENGLISH BREAKFAST QUE SE CONSUME EN EL PAIS

BOTICA FRANCESA

Junio 13, HERMAN & ZELEDON

# EL CHOQUE DE TRENES EN ZENT

## OTROS IMPORTANTES

### DETALLES SOBRE EL PARTICULAR

Todavía no tenemos los datos necesarios para poder determinar de una manera cierta y sin temor á equivocaciones, de parte de quién estuvo la culpa del choque en Zent.

No obstante, nos ocuparemos hoy, del sensacional asunto dando algunos otros detalles.

#### El movimiento de la línea

Dado el movimiento de trenes bananeros que existe en aquella línea, no nos explicamos en verdad, como no ocurren con más frecuencia esta clase de desgracias.

Hay días que trabajan en la zona de Zent hasta treinta y más trenes bananeros en una sola línea.

Estos trenes se componen á veces de más de veinticinco carros que para ser arrastrados por las locomotoras que tiene la compañía, la mayor parte de ellas insuficientes por su pequeñez y demás condiciones mecánicas para desarrollar la fuerza necesaria para la conducción de tantos carros, y por lo tanto los maquinistas se ven obligados á acudir á la fuerza del impulso, bajando las cuestas con gran velocidad para subir la siguiente sin ningún obstáculo.

De manera, pues, que aquellos trenes por razón especial corren de una manera asombrosa, y de aquí que en la mayor parte de las ocasiones los maquinistas no los puedan detener ante el peligro y los choques sean inevitables.

#### Lugar donde ocurrió el choque

El comentado acontecimiento tuvo lugar en la línea B, de Boston, cerca de Zent, en una larga curva, donde perfectamente bien se podían ver las máquinas á larga distancia, aunque fuera de noche, lo que prueba de una manera evidente y clara que los trenes que chocaron corrían con tal velocidad, que los maquinistas no pudieron en el momento dado detener la vertiginosa marcha de los mismos.

#### Momentos del choque Máquinas que chocaron

El tren número 41 corría con dirección á Limón y el 7 en sentido inverso. Ya lo hemos dicho, corrían á gran velocidad. Al llegar á la curva pitó la

primera y la segunda contestó. Los maquinistas hacen funcionar inmediatamente el breque de retención, pero fué inútil todo esfuerzo; el choque fué inevitable.

El golpe fué terrible, espantoso. La parte delantera de las locomotoras saltaron hechas pedazos. Los carros de ambos trenes al chocar unos con otros sufrieron serios, pero muy serios desperfectos. Los racimos de bananos que iban dentro de los mismos saltaron de un lado y otro de la línea. El fogonero de la máquina n.º 41 Mr. James Callead, jamaicano, recibió un golpe tan fuerte en la cabeza que lo arrojó fuera de su puesto cayendo á un lado de la línea. Este individuo se encuentra herido de gravedad y se teme por su vida.

También resultaron heridos el brequero del mismo tren Mr. Cecil Allén y el recibidor de bananos Mr. Wendorf.

#### Los maquinistas y conductores de los trenes

Del n.º 41 era maquinista E. B. Healy y conductor J. H. Lindsey y del n.º 7 maquinista Mr. Marrín y conductor E. A. Leigandier.

Estos señores son bastante entendidos en sus respectivos cargos, lo que hace creer que el acontecimiento fué obra de una equivocación de órdenes que tuvo uno de los dichos conductores.

#### Medidas energicas

Sabemos que el gobierno ha tomado medidas energicas para evitar en lo sucesivo esta clase de acontecimientos.

Al mismo tiempo ha tomado las precauciones del caso para hacer fácil la averiguación de tan sensible como como comentado hecho, para castigar á él ó los culpables en el choque.

El señor Administrador del Ferrocarril del Norte también investiga minuciosamente el acontecimiento para proceder contra el conductor responsable de la desgracia.

En su oportunidad daremos más detalles.

Para terminar diremos que las pérdidas de la compañía alcanzan á más de \$ 40 000.

## Paseo de ayer de los Delegados

A iniciativa de la Sociedad Nacional de Agricultura, los señores Delegados, el señor Presidente de la República, parte de su gabinete y varias otras importantes personas visitaron ayer el campo de ensayos agrícolas que dicha Sociedad posee en la vecina villa de Guadalupe.

A las 7 30 a. m. pasó con rumbo á dicha villa el señor Presidente de la República, á caballo, en compañía del señor Ministro de Hacienda don Oscar Rohrmoser, Lic. don Leonidas Pacheco y del edecán don Andrés Sáenz. Media hora más tarde salieron del Imperial Hotel en coche los señores Delegados. Los acompañaba el señor Subsecretario de Fomento don Leonidas Briceño y del de Gobernación don Ricardo Casola.

En otros coches iba parte de la comitiva que la componían don Mariano Montealegre, don Anastasio Alfaro, doctor don Mauro Fernández, don Alfredo Anderson, profesor don Fidel Tristán, don Joaquín Linás, Lic. don Fabio Baudrit, Lic. don José Vargas y varias otras personas que no recordamos.

Luego salió otra cabalgata donde iban los señores Subsecretario de Relaciones Exteriores don Juan Rafael Argüello de Vars, Designado á la Presidencia de la República don Andrés Venegas, agregado militar á la Legación de Guatemala señor Durán, y doctor don Juan J. Ulloa Giral.

#### LA LLEGADA DEL PRESIDENTE A GUADALUPE

Como ya hemos dicho, el señor Presidente de la República salió de esta ciudad anteayer los señores Delegados y su comitiva, llegando á aquel pueblo una media hora antes de aquellos.

Los recibieron varios importantes vecinos de la localidad. A su llegada, la Filarmónica tocó el Himno Nacional.

Luego visitó la Jefatura Política, casa escolar y recorrió la población.

Después se dirigió al campo de ensayos de la Sociedad Nacional de Agricultura, donde encontró á los señores Delegados.

#### EN EL CAMPO DE ENSAYOS

Los señores Delegados, el señor Presidente y acompañantes desmontaron bajo una artística enramada levantada á propósito en el campo de ensayos de la sociedad.

El señor Venegas hizo uso de la palabra dan-

do la bienvenida á los distinguidos huéspedes centroamericanos. Habló largamente sobre los trabajos de la Sociedad en pró de la agricultura nacional.

Con frase afiligranada y expresiva, le contestó el señor Ministro del Salvador señor Gallegos, quien en un corto pero sentido y expresivo discurso hizo la apología del pueblo costarricense á quien, dijo, tenía en alto aprecio por su cultura, honradez y trabajo.

Luego se sirvió un ligero lunch y una copa de champagne, regresando todos á esta ciudad, pero después de haber recorrido el campo de ensayos.

#### EL REGRESO

Nada de extraordinario ocurrió durante el regreso á esta ciudad. El señor Presidente acompañó á los señores Delegados hasta el Hotel Imperial. De allí pasó en seguida á su casa de habitación.

Por demás está decir que durante el paseo reinó la más completa fraternidad entre todos los caballeros que á él concurrieron. La animación, el buen humor y la alegría fué la nota sobresaliente de esa simpática y modesta fiesta dedicada á nuestros distinguidos huéspedes.

## Ciudad de Santo Domingo

Parece que algunos importantes vecinos de esta ciudad han pedido la remoción del actual Jefe Político, y según hemos oído á más tardar en la próxima semana tendremos nueva autoridada.

—El próximo domingo á las 10 de la mañana habrá un match de foot ball, entre el Club Sport Domingueño y el Club de la Juventud, de ésta; se disputarán un hermoso espejo, y por la noche habrá una cena que obsequiará el partido perdedor al vencedor.

—Los señores inspectores de los circuitos 1.º y 2.º de esta provincia han estado visitando en estos días las escuelas del centro y distritos, saliendo de todas ellas bastante satisfechos.

—El miércoles por la mañana estando trabajando el señor Procopio Villalobos, se cortó dos dedos: el índice y el cordal de la mano izquierda; dicho señor es bastante pobre.

—Corre el rumor de que el señor Médico del Pueblo doctor B. de Tamayo, nos abandonará para trasladarse á uno de los cantones de la provincia de Alajuela; ignoramos quien vendrá en su reposición.—Corresponsal.

## Desde la luneta

### LAS CAMPANAS DE CARRION EN EL VARIEDADES

Si coreadas y aplaudidas fueron en Francia "Les Cloches de Corneville", no tanto por la letra, cuanto por el argumento de la feliz creación, que dió ancho campo á Mr. de Planquette para que su imaginación volara por los encantados espacios de la fantasía, y sorprendiendo muchos de los secretos del arte divino, hiciera aún más hermosa y más atractiva tan bella partitura, coreadas y aplaudidas con frenesí por todos los públicos de Europa y en especial por el español y con él todos los de América, lo han sido también, aunque estos últimos dentro de una escena genuinamente española y aún más, sometida al regionalismo de una provincia de la Vieja Castilla y bajo el título de "Las Campanas de Carrión".

Débase esto al trasplante que de la obra literaria hizo don Mariano Pina Domínguez, rebuscador de cosas francesas traducibles y arreglables para los públicos españoles,—en lo que fué siempre acertado,—para su fortuna.

En resumen: la obra al españolizarse perdió buena parte de su céntrica, juguetona é insipida música y algunas de sus escenas, pero el conjunto quedó armónico y la obra fué un suceso, buena prueba de su valía.

Anoche volvió á ocupar su puesto en nuestro bonito teatro de Variedades, conducida á él por la sociedad artística que lleva el apellido de Barrajón; y creemos que se pensó en ella, por que con ella hiciese su presentación ante nuestro público el señor Santiago Marco, bajo serio español á quien la ola del destino trajo por estos terruños, en consecuencia, probablemente, de auras benéficas y trabajos artísticos de su profesión.

Siendo la obra tan conocida de todos, como buena y como bella, la pasaremos por alto sin ocuparnos de elogiarla más, que bien elogiada y discutida ha sido, y en cambio, con la imparcialidad que debe acompañar siempre al buen juicio, diremos algo—lo más sintético—acerca del desempeño.

La indumentaria sufrió bastante y la dirección escénica, se descuidó bastante también.

La señora Prado nos presentó una "Celia" bien estudiada, por entendida, y cantó primeramente el delicioso valse del acto tercero; siendo este número musical el único que, con justicia, hizo salir al público de los casilleros donde se había metido, un si es no es horaño por ver cómo iba resultando la obra. El valse fué repetido, triunfando la simpática típica.

La señora Montes, no nos gustó en la "Nora", ni poco ni mucho, á pesar de que es un papel favorecido y que ella pudiera, con un poco de cuidado sacar con gallardía; con menos movimientos... bruscos, menos gritos de espanto, bales menos descaídos y más estudio del carácter, nos habría parecido una Nora superior. Esperamos verla así, otra vez.

El señor Marco, al presentarse en escena—confesámoslo francamente—nos hizo mala impresión, porque el blanqueado se apoderó de la frente del artista con tiranía y el negro se paseó por el resto de sus facciones. Declamó, mal encurvado y sufrido de los pies, con voz empapada y grave, á saltos, y rematando algunos conceptos de manera tan rara que apenas si en tan rápidos descansos fué seguido por el auditorio; pero se le esperaba en el acto segundo, en las más sugestivas y difíciles escenas dramáticas de la obra para oírle cantar y para conocer plenamente sus dotes de artista. Mas para su desdicha, el público pudo de cepeccionado en ambas cosas, pues no cantó, y las contorsiones de epiléptico que tanto con la sábana blanca como con sin la sábana, hizo, ni fueron hijas de la verdad, ni tienen razón de ser. Descubrió su cuerpo en la ventana el grito para apareamiento del fantasma, mostrándose á los vecinos del pueblo; se aturrulló y se olvidó de todo cuanto á la verdad corresponde y sólo sacó para su mal físico unos cuantos chichones, gracias á las cinco esidas que se dió bruscamente sobre las tablas del escenario. Su risa no fué risa y sus actitudes no correspondieron á las que corresponden á "Gaasper". Sin embargo, muchos de los que tienen ojos, y no ven, y tienen oídos y no oyen, aplaudieron la desastrosa escena y hasta el telonero se precipitó á levantar la tela por dos veces. (¡¡!!)

En el tercer acto estuvo desafortunado también el señor Marco á quien de fijo, parecerá duro nuestro juicio, pero debe recordar que á él se le anunció como un artista de los de más altura que trala la Compañía Corsairt Peralta, que pensaba ocupar nuestro Coliseo Nacional y á quien quizás le parecía poco y un tanto doloroso trabajar en el Variedades; dispensable todo eso en un artista de gran talla, pero no en una mediocridad.

El señor Barrajón tuvo uno que otro momento feliz, pero no sabe el papel y por lo tanto, no lo domina. ¡Lástima!

El señor Argüelles disparató sin segundo. Tánchez, menos mal, estuvo cometido en su papel.

Un partiquino fué al tipo cómico de la obra, pues no deslíz del mismo dió ocasión al público para reír de buena gana.

Los coros regulares pero flojos de voces; nos parece que ha desaparecido personal del coro. Varias desdichas y despedazamientos sufrieron "Las Campanas".

La concurrencia floja. Al teatro asistieron los señores Delegados de las Repúblicas hermanas. Para el domingo se anuncia el beneficio del simpático artista Barrajón con tres buenas obras del "género chico" entre ellas un estreno.

Según supe anoche, Lesal y la García no forman parte del personal artístico y creo que es de sentirse, pero, en fin, ¡allá ellos!

A. MANUENSE

## Las conferencias de paz

Están ya al terminar. Sabemos que ha reinado entre los señores Delegados la confraternidad más admirable.

Se firmarán dos tratados; uno público, que probablemente será insertado en el diario ofi-

cial para conocimiento de los centroamericanos, y el otro privado.

La buena armonía, el juicio y la mesura habida entre los señores Delegados, ha sido la gran nota en las conferencias de paz.

No obstante, parece que ha habido largas é interesantes discusiones, bien intencionadas, que han dado mucha luz en tan delicado asunto y lo que ha hecho que al tratado se le hayan agregado nuevas condiciones que redundarán en beneficio de la paz y tranquilidad de Centro América.

Los señores Delegados partirán próximamente para sus respectivos países y estamos seguros que llevarán muy buenas impresiones de este país.

Uno de ellos nos decía antes: "Bello país el de Costa Rica. Viviré aquí toda mi vida. Regreso á mi país llevando impresiones muy gratas y recuerdos que me serán imperecederos."

## El 15 en Desamparados

Setiembre 18.—Con numerosa concurrencia y el mayor orden, se celebraron en esta villa los festejos en conmemoración del gran día de la patria, organizados por la Junta de Educación, personal de Enseñanza, señor Jefe Político y demás encargados. Hubo esmero en el adorno de edificios públicos y casas particulares, presentando la villa un aspecto alegre.

La noche del castoreo en los salones de actos públicos, se representó la comedia titulada "Los pretendientes" en la que tomaron parte la señorita Graciela Monje y los señores Tobías Retana, Francisco Naranjo, Porfirio García, Rubén Umaña y el jovencito Amado Naranjo. Además, las señoritas Mercedes Naranjo y Amanda García recitaron "El anillo de boda" y "Poemas del corazón". El público salió muy contento, pues todos desempeñaron satisfactoriamente sus papeles, recibiendo cada cual aplausos.

La alborada del quince fué saludada con algunas piezas tocadas por la filarmónica y con el estallido de cohetes y bombetas. A las doce se reunieron en el edificio de enseñanza las escuelas, las autoridades y buen número de vecinos que deseaban presenciar los festejos de ese día. Niñas y niños en conjunto acompañados de los acordes de la música, cantaron himnos patrióticos. El director de la escuela don Tobías Retana y su auxiliar don Pedro Feroñandez, pronunciaron buenos discursos adornados de bellas frases adivivas á la fiesta. El elegante escenario que había servido para la representación de la comedia, apareció el comovedor y significativo cuadro que representaba la Estatu Nacional, formado de cinco niñas y dos niños: las unas portando las banderas centroamericanas, y los otros el mechón y la escopeta. Por último oímos excelentes recitaciones por niños y niñas de 3.º y 4.º año.

Tan memorable y grata fiesta—terminó por la noche con un animado baile verificado por algunos particulares.

En todos los actos de ese día fuimos honrados con la presencia de nuestro particular amigo don Joaquín García Monje, y procedente de San Isidro de Heredia las estimables señoritas María y Josef Salazar, el correcto caballero señor Próspero García, Ismael Salazar y el nunca olvidado Aquiles Gamboa, á quienes rendimos sinceras gracias.—Corresponsal.

## De Santa Cruz

(Guanacaste)

### PARA EL NOTICIERO.

El 15 de Setiembre próximo pasado fué celebrado en esta villa de manera relativamente expeditiva.

Tomó parte preterente la niñez escolar con recitaciones y cantos. Hubo Te Deum. Acto público y velada que terminó con un baile, primer infantil y de pués general. Se obsequió en el día y en la noche galantemente á las niñas.

Fué enérgico y decidido el apoyo del cuerpo docente de la escuela de niñas. Por esto han comprometido la gratitud de la Comisión.

Formaron parte culminante en este torneo intelectual el señor Inspector de Escuelas, la señorita Directora, el Licenciado Clodomiro Salas, el Doctor Eduardo Trejos y varios en música.

También hubo análogos celebraciones que separamos en Palmira y Arenal, debido al empeño de los maestros é inspectores de escuelas.

## Un individuo

### arrastrado por el río Surubres

San Mateo, 15.—Juan María Maroto, vecino de este cantón, fué arrastrado por la corriente del río Surubres.

Maroto iba á caballo y en compañía de una mujer que de la margen derecha del río presenciaba la escena.

La corriente arrastró á Maroto como unas cuantas varas, salvándose de una manera casual, pues pudo asirse de una rama de un árbol que descendía al río. El caballo que montaba se ahogó.

La mujer, su compañera, asustada, corrió al pueblo dando cuenta de lo ocurrido. Inmediatamente varios vecinos fueron á buscar á Maroto, encontrándolo sobre el árbol á que me refiero anteriormente.

Maroto presentaba varios golpes en las espaldas, piernas, cara, cabeza, en fin, en todo el cuerpo, golpes que fueron producidos con los millares de troncos y palos que también arrastraba el río.

El acontecimiento ha sido muy comentado en ésta.

## Invitación al público

El domingo 23 del corriente y á las 8 30 se verificará en la Sabana, por primera vez, un match público de Baseball.

El juego se celebrará en honor de los señores Delegados de Centro América.

#### CUADRO DE JUGADORES

San José Baseball Club de Artesanos.—Capitán: Manuel F. Palomo  
Dacio Qairós, José D. Vado, Santiago Ar-

guedas, Agustín Palomo, Santos Mendieta, Lisimaco Salazar, Nicolás Torrents, Inocente Rojas.

Suplentes: Pablo Abarca, Ernesto Palma, Carlos Narváez  
Sociedad Atlética del Liceo de Costa Rica.—  
Capitán: G. L. Michaud.  
Padro Muñoz, José J. Aguilar, Antonio Facio, J. Félix Madrigal, José F. Castro, Santiago Ramírez, Manuel Ordoño, Missel Jiménez.  
Suplentes: Ronulfo Pacheco, Fabio Calvo, Juan J. Carazo.  
Juez: Mr. C. Frederick Cochenour.  
Scorer: don Francisco Peñaranda A.

## Cablegramas

### Comentarios de la prensa americana sobre el viaje de Root

Nueva York, 20.—Con motivo del viaje de Root Evening Post, dice: "A la conclusión de su viaje sudamericano, Root, merece más que una indiferente recepción por nuestra prensa y público. Root ha tenido algo parecido a un viaje triunfal. Se ha portado con dignidad y tacto. Sus discursos públicos han tenido peso y a' mismo tiempo han sido consiliatorios. Por donde quiera que halla estado, ha dejado una impresión feliz y este país se halla colocado nuevamente en una posición ventajosa para fortalecer las amigables y provechosas relaciones con los países del sur. Pero qué seña existe de que se hará algo. ¿Qué pruebas existen de que los americanos del norte están preparados para abandonar su antigua y necia actitud hacia los del sur. La verdad es q' aquellos de las tarifas protectivas nos han convertido en nación doméstica, con entendimiento muy limitado. No tenemos la penetración para comprender que Alemania ó Inglaterra, no están dejando atrás en el comercio sudamericano y por motivo muy palpable. Si acaso ponemos atención alguna á la cuestión, es para reñir estupidamente contra la falta de amistad de los brasileros y argentinos, consistente en comprar más á nuestros rivales que á nosotros, y que éstos harán para nosotros lo que solamente se puede hacer mediante el ejercicio de energía é inteligencia. El viaje de Root nos ha colocado en una posición para cambiar todo esto si así quisiéramos. Tenemos, sin embargo, que trascurrirá mucho tiempo antes que nuestras proteccionistas podrán pensar en los daños de otro modo que con desprecio.

### Un General ultimado

Varsovia, 21.—El general Nicolareff, de la artillería, fué asesinado hoy en ésta. Equivocadamente se creía que era miembro del consejo de guerra. Paseaba en la calle Wieika esta mañana, cuando le rodearon cinco revolucionarios, quienes le mataron á balazos, fugándose en seguida.

### El entierro de Trepoff. Granadas para la tropa

Petersburgo, 20.—Hoy fueron enterrados en Peterhof los restos de Trepoff; contrario á lo que se esperaba, el Emperador no asistió. La muchedumbre de oficiales y altos funcionarios siguieron el séud hasta la catedral por la valla de la tropa. Se temían atentados por parte de los terroristas, pero no sucedió nada. Con excepción del controlador del Imperio Schranebach, no estaba presente ningún ministro. Los únicos miembros de la familia imperial que asistieron, fueron los grandes duques Nicolás y Pedro. La gran duquesa Elizabet se vino expresamente de Mescon. Anduvo en la procesión á la par con la viuda de Trepoff. En vista de la posibilidad de desórdenes urbanos, el ministerio de la Guerra ha resuelto segregarse al equipo de la tropa granadas de mano, pues se consideran más eficaces q' la artillería cuando se trata de ataque á barricadas; se han despachado grandes cantidades á Varsovia y demás ciudades polacas.

### Complot para asesinar al Czar

San Petersburgo, 20.—A consecuencia de un telegrama que recibió de Stolypin el Emperador, quien se halla á bordo del yate Standart, en aguas finlandesas, se abstuvo de asistir á los funerales de Trepoff. También se abstuvo de asistir á las paradas de las guardias caballares.

El telegrama de Stolypin se debe al descubrimiento de un complot contra la vida del Czar. El atentado iba á tener lugar durante el entierro de los restos de Trepoff y en la revista de la tropa. Se ha averiguado que los terroristas pusieron á trabajar á sus agentes más strevidos en la vecindad de Peterhof y Tzarkoeselo, cuando Su Majestad salió para Finlandia y redoblaron sus esfuer-

zos cuando se supo que asistía á los funerales de Trepoff.

### Anuncio de matanzas de judíos

CJessa, 20.—Numerosos judíos han recibido anónimos aconsejándoles no asistir á las fiestas del Sinagogo con motivo del año nuevo. Se teme á las cuadrillas negras.

El gobernador de Moscow ha reiterado el consejo dado hace poco á los cónsules extranjeros de mantener mucha vigilancia, porque los anarquistas amenazan atacarlos, con el objeto de causar complicaciones internacionales.

### Festejos á Root en Panamá

Panamá, 20.—Hoy á las 2 p. m. el Secretario Root y familia llegaron á esta bahía. El Secretario Root parece estar fatigado con tanta fiesta. Según el programa que se ha arreglado en ésta, habrá visitas oficiales y lunch con el Gobernador Magoon en la Legación de Panamá. Se hará visita al Congreso. La señora Amador dará recepción á la señora y señorita Root esta tarde, y gran recepción mañana por la noche; la ciudad estará lindamente adornada.—Después de visitar la obra del canal habrá banquete y recepción en Cristóbal.

### Aldas en escombros

Tiflis, 20.—Informa el gobernador del Cáucaso que las aldeas tártaras del distrito Sangensur han sido convertidas en escombros por los habitantes de siete pueblos armenios. Todos huyeron antes de la llegada de la tropa.

### Arresto de un terrorista

Londres, 20.—Avisa un despacho de Petersburgo que ha sido arrestado en Milán el terrorista Vasot, considérasele el más peligroso de todos los caudillos terroristas. Cuando fué capturado dió á la policía nombre ficticio, pero no cabe duda respecto á su identidad. Se ha entregado á la autoridad militar para que lo juzgue militarmente. Se da gran importancia á la captura.

### Taft y Bacon en la Habana

Habana, 20.—Llegaron Taft y Bacon. Conferenciaron con Palma y ministros; también con el jefe de los liberales senador Zayas.

### Opinión de la prensa española sobre la intervención americana

Madrid, 20.—Manifiéstase mucho interés en ésta por la situación en Cuba. La prensa está dispuesta á regocijarse, pues dice que constituye prueba de la incapacidad de los cubanos para gobernarse. Los diarios más serios aconsejan á los cubanos patrióticos á ha dir toda diferencia á fin de salvaguardar su independencia. El Heraldo vocea la opinión de muchas personas. Dice que la anexión por Estados Unidos sería una desgracia, pues tal paso dado después de la conferencia pan americana, causaría desconfianza de los Estados Unidos por toda la América Española. El diario prevé un desastre para Cuba si no prevaleciese la prudencia muy pronto. Dice que el deber de los cubanos es mantener su independencia.

Después de oírse una comida en un restaurante de la moda, dos jóvenes mezclaron veneno con su café y se mataron á revolverezos. Cartas encontradas sobre sus personas indican que el acto fué premeditado. Uno de ellos llamábase Armando Primero y era natural de Cuba. Su padre es alcalde de Buco, cerca de Pontevedra, sus amigos son bohemios. El estudiaba medicina, pero últimamente vagaba por todo el país, habiendo trabajado como marino en Bilbao.

### Batería destruida

San Petersburgo, 20.—Una batería de la guardia de la fortaleza que guarda la fortaleza de San Pedro y San Pablo ha sido destruida y reemplazada con tiradores, por haberse rehusado hacer facción de centinela.

### Noticias varias

Nueva York, 20.—El gran túnel bajo del río Hudson de Nueva York á Nueva Jersey, está concluido, después de dos años de trabajo. Los ingenieros ya lo atravesaron. Se destina á la comunicación ferrocarrilera de Nueva York á Nueva Jersey. Costó 200 millones de dollars.

Londres, 20.—El tren expreso escocés, que salió de ésta á altas horas de la noche lleno de pasajeros, se descarriló fuera de Grantham. Muchos muertos y estropeados. Se declaró un incendio entre los vagones.

Gibraltar, 20.—El cadáver del almirante Ohickester ha sido embarcado á

bordo del navío de guerra Formidable q'lo llevará á Inglaterra. Se le tributaron los más grandes honores, asistiendo almirantes americanos y el gobernador español.

### Avisos del día

#### AVISO

Con motivo de haber otra persona que lleva el nombre de Rafael Montes de Oca, hago saber al público y al comercio que el mío es.—JUAN RAFAEL MONTES DE OCA. Stbro. 22. 2 v.

#### A LOS ESGRIMISTAS

Se desea comprar algunos floretes, máscaras, plastrones y guantes para esgrima. Quien los posea y desee venderlos puede dirigirse á Paul Bremared. Casa Mangel. 22 de noviembre. 1. v.

### Aviso nuevo

## La mejor del mundo

**Budweiser**

La mejor  
**CERVEZA**  
del mundo.

UNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA

BAZAR DE SAN JOSÉ. I. R. MATA.

### Avisos anteriores

#### UN TENEDOR DE LIBROS

solicita para las primeras horas de la noche trabajos de su ramo comercial y agrícola. Se suplica á las personas interesadas depositar su orden bajo cubierta con las iniciales E. P. en la casilla de correo n° 523.—20 de set. 3 v.

#### OFRECEMOS

nuestros servicios para la instalación, reparación y examen de toda clase de maquinarias para beneficiar arroz, azúcar, café, etc. etc. Lo mismo nos hacemos cargo de cualquier trabajo de ingeniería mecánica. Garantizamos todo trabajo. Diríjase á la casilla 371, San José—Adams Varnidoi, ingeniero mecánico.—20 de set. 6 v.

#### SE SUPLICA

á cierta persona bastante conocida, se sirva mandar á esta Administración un paraguas de puño doblado con incrustaciones plateadas, que tomó de la pieza del Edificio Metálico la noche del baile. Advertimos á ese caballero que si no lo manda en estos días, dar mos su nombre al público para que se le conozca. Stbro. 18. 6 v.

#### MANTILLA ESPAÑOLA

En el baile del Nacional desapareció una, blanca, muy fina. Su dueña suplica devolverla en casa del señor doctor Durán. Stbro. 18.

#### AVISO

A la entrada del Teatro Nacional, la noche del baile, se cayó un paraguas de puño doblado y con incrustaciones de plata. Se ruega á la persona que lo haya encontrado se sirva enviarlo á la casa del señor Laprade.

#### CLASES CLASES !!

Una persona con algunas horas desocupadas ofrece dar clases de piano á domicilio ó en su casa de habitación por la pequeña suma de 3 colones mensuales. Se prefieren alumnos principiantes. Informes en esta oficina. Stbro. 18. 15 v.

#### AVISO

Vendo mi casa situada en la calle 5a. Sur de esta ciudad, 50 varas al Sur del Colegio de Señoritas. Construcción de ladrillo de la ladrillera de Amón, de selectas maderas y de las mejores condiciones higiénicas. Capaz para una numerosa familia, oficinas públicas, ó para la instalación de una escuela. Pagando al contado una parte, doy plazo para el resto del precio á interés convencional. San José, setiembre 19. José Navarro. 5 v.

#### MOSAICOS HIDRAULICOS

Pronto llegará al país una buena maquinaria y materiales apropiados para la producción en grande de escalas de ladrillos de mosaico, piedra artificial, tejas de cemento, etc. etc.

Los dueños de la empresa son los señores Macaya C<sup>o</sup>, quienes piensan vender los productos citados á precios tan bajos, que los harán preferibles á los artículos importados y á los ladrillos de barro ordinario.

### ORONICA

#### Una solicitud

Parece que varias personas han solicitado del señor Ministro de la Guerra les sea conferido el grado de subteniente á todos los jóvenes que fungieron como oficiales en la compañía de infantería formada por los alumnos del Liceo de Costa Rica que hizo la revista militar en la plazoleta de la Artillería en días pasados.

Nosotros también opinamos con los solicitantes:

#### Un Juez acusado

Por falta de tiempo no nos había sido posible enterarnos hasta hoy de la nota que el señor Agente 2° Principal de Policía elevó á la Corte Suprema de Justicia, en descargo de la acusación que el Juez 1° del Crimen Castro Carrillo hizo á aquel tribunal contra dicho Agente. La nota en referencia es importantísima y le daremos publicidad oportunamente: en ella se le hacen cargos muy graves al Juez que darán lugar,

sin duda alguna, á la investigación judicial para poner en claro los hechos. Además de eso, se acompañan á dicha nota documentos importantes que son un mentís claro, evidente, de las inculpaciones hechas por el Juez al Agente; éste, pues, ha salido victorioso de la encusación. También de la nota referida se evidencia que las causas que movieron al Juez á quejarse contra el Agente son otras muy distintas que la falta de cumplimiento de sus deberes de esta autoridad, la que nos consta que cumple con su deber á satisfacción de todo el mundo.

#### Herido de seriedad

Ayer á las 3 p. m. fué presentado á la Policía el individuo Samuel Ortiz, quien mostraba una seria herida en la cabeza.

Ortiz tenía los vestidos bañados en sangre y se encontraba en completo estado de ebriedad. Hechas las averiguaciones del caso, resulta que este individuo cayó en el caño, frente al Colegio de Señoritas, ocasionándose dicha herida.

De allí fué levantado por algunos particulares que luego lo entregaron á la policía.

El médico forense le hizo la primera cura. Más tarde Ortiz ingresó en el Hospital.

#### Por la razón ó la fuerza

Después de acolorada disputa, Ramón Barrios dió de palos á su novia Eloisa Meneses, causándole algunas considerables contusiones en la espalda y brazo derecho.

Motivó el disgusto una declaración que tuvo la joven para con su novio, notificándole que ya no se casaría con él, por cuanto había resuelto de acuerdo con su familia hacerlo con otro que le ofrecía un porvenir más "positivo" y "halagüeño".

La franqueza de la muchacha desesperó á Barrios, quien no encontró otro medio de vengarse de aquélla que ocurriendo á las vías de hecho y le propinó una paliza que ya tendrá para acordarse por muchos días.

#### Preparativos en Cartago

Antier á medio día las autoridades, escuelas, los vecinos y la Banda militar de Cartago, esperaban en la Estación á los señores Delegados, los que no llegaron no sabemos por qué.

Parece que los distinguidos huéspedes han dispuesto visitar aquella población un día de estos.

#### El banano en Nicaragua y Honduras

Las compañías exportadoras de bananos establecidas en las costas del Atlántico de Nicaragua y Honduras pagan el racimo de primera hasta a un peso oro, mientras que la United Fruit C<sup>o</sup> los compra en Costa Rica á razón de treinticinco centavos oro, y esto cuando los quiere recibir.

Con que, hay su diferencia...? ¿Es verdad?

He aquí el fruto de los monopolios.

#### Entre italianos

Ayer hubo un escándalo en San Pedro del Mojón en el que tomaron parte algunos italianos.

Un agente de la autoridad se vió en el caso de desenvainar un cuchillo para hacerse respetar.

Uno de los escandalosos se arrojó sobre el policía para quitarle el arma, produciéndose con la misma una lesión en la mano derecha.

El herido fue reconocido por el médico forense quien dictaminó que tardaría parr sanar menos de nueve días.

Los provocadores del escándalo fueron detenidos por la autoridad.

#### Muerte de un amigo

En Cañas murió víctima de un ataque al corazón, el que fué nuestro apreciado amigo don Francisco Valle, persona justamente apreciada y querida en aquel pueblo. Sentimos de verdad la muerte del señor Valle.

#### Liceo de Costa Rica

Hoy serán recibidos en el Liceo de Costa Rica los señores Delegados de la Paz Centroamericana. Allí serán sagasajados debidamente, para lo cual se han hecho los preparativos del caso; y además, en honor de dichos señores se jugará una partida de Basket-ball.

#### Defunciones

Día 20.—Josefa Fallas, de 32 años, natural de Hipólita Fallas; distrito del Hospital.

Caro Chino, 30 años, se ignoran los demás datos; distrito de la Merced.

# MIGUEL MACAYA & CIA

## Gran surtido de Bombas

### GOULDS

Precios, siempre los más bajos en plaza



Miguel Macaya, SOCIO GERENTE.

## W. STEINVORTH & HERMANO

### SURTIDO COMPLETO PARA

## Pulperías y Vinaterías y tandas

Julio 13 alt.

CON MOTIVO DEL POCO LOCAL QUE DISPONEN ACTUALMENTE, HAN DISPUESTO UNA GRAN REDUCCION DE PRECIOS EN TODAS LAS MERCADERIAS

APARTADO 286  
SAN JOSÉ C. R.

## MACAYA & Ca.

DIRECCION TELEGRAFICA  
"FORTICH"

### Ferretería

Tenemos de venta: Calderos montados en su Hornilla, de 30 galones de capacidad propios para derretir sebo ó manteca; para fabricar siropes; para cocinar los alimentos de los animales en haciendas & &  
 Velocipedos de varios tamaños Cohechitos para niños Letras y nú aeros de aluminio y de porcelana para rótulos. Fonografos de disco y de cilindros. Ventiladores eléctricos y de cuerdas. Atañas, brazos, sombreros y demás aparatos para luz eléctrica. Máquinas de escribir de varias marcas.

### COMPANIA AMBURGUESA AMERICANA

## Linea Atlas

Vapores de Correo: — Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria.

Salen cada lunes de Limón para Nueva York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros, dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso, los precios de pasajes para NEW YORK, serán así: primera clase, Limón á Nueva York, 40 dollars. Primera clase, ida y vuelta, 75 dollars — JOHN M. KEITH, agente. San José, Julio 12 de 1906.

## "EUREKA"

### FABRICA DE HIELO DE SAN JOSE

Esta empresa ha rebajado considerablemente su precio de hielo entregado á domicilio y en las estaciones del ferrocarril en las provincias Para pormenores dirigirse á la oficina de Walter J. Ford Asgt? 22. 1m

## Casa de Salud

En este establecimiento, dirigido por el doctor J. I. Toledo López, se dá á los pacientes comodidad y servicio esmerado. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedad de señoras. Se aplican, como anastético, las inyecciones del ráquis, que hacen inútil el uso de éter ó el cloroformo. Oficina frente al Parque Central, lado Sur. De 7 á 9 a m y de 12 á 3 p m.